

la fabrication des mouchoirs et des bonnets du même nom ; là se bornait mon éducation en telle matière. C'était notoirement insuffisant, on me le fit bien voir.

Je dus me retirer avec une promesse banale dont je compris toute la frivolité.

Le cas était grave, très grave ; j'étais à bout de ressources, toujours confiant dans les beautés de l'avenir, mais dangereusement embêté des réalités du présent. Il fallait prendre un parti, car Houston était impraticable pour moi, je ne parlais pas anglais. C'eût été une imprudence de rester acculé dans une impasse dont la seule issue était une famine épouvantable sinon fatale.

Le petit amour-propre idiot qui nous défend si souvent de reconnaître les folies commises, lorsque nous en avons été détournés par de sages mentors, me retenait encore et m'empêchait d'avouer ma situa-